

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 33 (1996)
Heft: 1266

Rubrik: Note de lecture

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Piaget: l'émergence de la conscience.

ÉVÉNEMENTS

Le mois de septembre à Genève sera marqué par diverses manifestations internationales autour du centenaire de la naissance du savant Jean Piaget. En particulier, deux congrès concurrents se dérouleront au bout du lac: le premier («La pensée en évolution») rassemblera plutôt les tenants de l'approche biologique de Piaget, alors que le second («Piaget-Vygotsky») réunira les tenants de l'option philosophique et sociale.

(eb) C'est un récent article de Thomas Kesseling dans la *Neue Zürcher Zeitung* (3 et 4 août 96) qui attire mon attention sur l'influence considérable de Jean Piaget sur tout un champ de la philosophie allemande contemporaine: le thème de la reconstruction rationnelle de la naissance de la conscience qui a en particulier largement inspiré Jürgen Habermas dans *La théorie de l'agir communicationnel*.

De quoi s'agit-il?

Dans ses deux ouvrages intitulés *La Naissance de l'intelligence* et *La Construction du réel*, Piaget a mis en évidence les mécanismes généraux d'adaptation de la conscience qui permettent l'émergence du langage et de l'intelligence (régulation, assimilation, accommodation, équilibration). Cette géniale mise en perspective est connue comme théorie des stades du développement chez l'enfant, c'est à dire qu'il s'agit d'une reconstruction théorique des étapes empiriques du fonctionnement psychique. Il y a là fusion dynamique d'une foule de mini-observations empiriques faites par Piaget qui nous en restitue l'essentiel au travers d'une théorie du développement.

C'est en réalité cet exigeant parcours de l'empirie à la théorie qui a fasciné Habermas et dont il s'est largement inspiré pour sa théorie de la raison communicationnelle. Ce dernier, au lieu de se référer à la genèse de l'intelligence chez l'enfant, met en évidence la genèse de l'entente interrelationnelle au sein des sociétés humaines. Il exporte les fameux stades de développement de Piaget vers ce qui constitue le noyau décisif de tous les processus d'intercompréhension humains et sociaux, en particulier le langage. Habermas va extraire à la frontière oubliée de notre «monde vécu» à tous un horizon de solidarités et une provision d'évidences (en un mot «des valeurs») qui fondent la communication humaine. Ce capital commun oublié doit beaucoup à Piaget et surtout refait surface aujourd'hui en plein débat sur la mondialisation.

Le naufrage des valeurs.

Dans un texte récent (1994) publié chez Suhrkamp *Riskanten Freiheiten* (p 437), Habermas fait irruption dans la pensée unique asservie à la notion de marché mondial, non pas pour nier l'évidence, mais pour appeler les philosophes à prendre leurs responsabilités. Certes, la théorie du marché mondial a su glorieusement s'approprier une seule valeur, la notion universelle de liberté de choix, ramenée à la théorie de l'offre et de la demande. Mais cette totalité objective est exté-

En coulisses

Dans toute réunion à l'abri des médias, M. Andres F. Leuenberger, président du Vorort et vice-président de la direction du groupe Hoffmann-La Roche, déplore qu'il y ait «trop de concurrence dans notre pays». On savait que la nouvelle loi sur les cartels, entrée en vigueur le 1er juillet dernier, n'enchanta pas les chantres du néolibéralisme. Nouvelle variante sur un thème connu: plus de concurrence, sauf dans ma branche, ou moins d'Etat, sauf pour moi.

Autre Leuenberger bien connu dans le monde helvétique des affaires, Rolf L., vient de se faire remarquer par sa démission-surprise de la direction générale du groupe Coop. Il ne figure pas pour autant sur la liste des transferts. A moins que les profonds remous qui agitent la Migros lui valent une proposition particulièrement alléchante, il pourrait bien s'offrir un congé-réflexion, le temps de permettre aux administrateurs de Coop Suisse d'accepter son projet de centralisation encore accrue des coopératives historiques — sans doute leur meilleure chance de survie.

L'ancien secrétaire de l'USS, Beat Kappeler, dont les prises de position, y compris dans les colonnes de *DP*, ont souvent surpris ces derniers temps, pourrait devenir rédacteur en chef de l'hebdomadaire *Weltwoche*, auquel il donne depuis des années des pleines pages de réflexions stimulantes jusqu'à l'agacement. La rumeur court en tout cas chez les médiatologues alémaniques, surtout depuis que B.K. a été vu assis à une bonne table bernoise en compagnie du patron du groupe de la *Basler-Zeitung*, propriétaire de la *Weltwoche*..

Après que trois femmes se soient succédé à la direction de la Caisse de pension du personnel fédéral, un homme, un colonel-brigadier, est censé mettre de l'ordre dans une institution en état de crise depuis une dizaine d'années: Peter Arbenz, ancien délégué aux réfugiés et récent délégué de Flavio Cotti pour les affaires en ex-Yougoslavie, plus spécialement chargé de la délicate organisation des élections en Bosnie.

rieure à l'homme, elle néglige intentionnellement la genèse de l'homme qui est surgissement des valeurs de la conscience sur fond de monde. Relire Piaget aujourd'hui, c'est contribuer individuellement à ce retour des valeurs dans un monde habité par la pensée unique. ■